

## El plan del Sr. Villaverde

En la acreditada revista «España Económica y Financiera» leemos un extenso y notable estudio de su director, D. Rogelio de Madariaga, acerca del plan del Sr. Villaverde.

De dicho artículo reproducimos los siguientes párrafos:

Una de las cosas que mas han contribuido a nuestro descrédito, ha sido la indiferencia casi completa en que los gobiernos han tenido este problema del cambio. La malicia y el olvido de las leyes económicas han sido la causa de que los expedientes a que se ha recurrido para disimular el déficit durante muchos años, crearan el estado actual de nuestra circulación monetaria; el abandono, la de que el agio se consolidara.

Doce años van transcurridos desde que el mal que todos lamentamos existe, con el carácter agudo que hoy tiene, y en ese tiempo puede decirse que no ha habido intento serio de remedio, propósito formal de poner fin a la crisis del cambio.

Bien es verdad que los jefes de partido no han sentido hasta ahora la necesidad de preocuparse de estos problemas, porque, distraídos con otros, pertenecientes a una época en que el dominio de las cuestiones económicas no era tan absoluto, y atentos solamente a las reformas esencialmente políticas, era secundaria, si la prestaban alguna, la atención para dichas cuestiones.

Pudo, no obstante, hacerse algo; pero los ministros de Hacienda, convertidos en meros escudadores, colectivos los que algo conocían de estos problemas y ayunos los mas de la importancia de ellos, prefirieron aceptar como buena aquella teoría, según la cual, el agio es compañero inseparable del desnivel de la balanza económica, no quedando mas recurso para corregirlo ó hacerlo desaparecer, según su opinión, que el aprestarse a convertir la balanza contraria en favorable.

Y así, repéimos, salvo algunos intentos de reorganización bancaria, revaladores de noble esfuerzo, aunque no de acertada inspiración, hemos llegado al día de hoy, con el problema tan íntegramente planteado como lo estaba hace doce años.

La necesidad de acometerlo no podía pasar desapercibida para persona de la experiencia, de la ilustración del presidente del Consejo de ministros, y esto explica que de este problema haya venido haciendo base casi de su existencia política, fundamento y punto principal de su programa de gobierno, y que hoy, al par que dar a conocer sus ideas, mejor dicho, después de ratificarlas y de combatir errores muy en boga, haya formulado un proyecto, y que esté dispuesto a otorgarle la primacía entre todos los económicos que al Parlamento se someterán.

Hace bien el señor Villaverde: vano empeño será el de España pretender

reconstituir su riqueza, su Ejército y su Marina, y hasta puede decirse que su enseñanza, interin no se decida a ponerse en condiciones de lucha económica; estéril será el esfuerzo que haga para atenuar, y mucho menos resolver, la crisis obrera interin no comience por rehabilitar el valor de su moneda. Votarán las Cámaras muchas leyes; se aplicarán las mas sanas doctrinas de sociología; se realizarán sobrehumanos esfuerzos para pactar tratados; nos imaginaremos progresos industriales, abundantes cosechas, desarrollos grandes de la producción... El fin será, después de breves períodos de aparente bienestar, una nueva caída en el descrédito la falta de medios materiales para emprender toda labor progresiva.

Acometer, pues, este problema del cambio de comenzar de una manera resuelta la reconstitución del país por su verdadera base; y acometer ese problema es, dada la labor anteriormente hecha de rehabilitación del crédito de España, tenerlo en principio resuelto. Ya lo hemos dicho, y es fenómeno cien veces observado en todos los países que padecen el agio. Al abandono, a la indiferencia, a la falta de propósitos formales, con relación al problema de que nos ocupamos, ha correspondido siempre una agravación de aquél. Lógico es pensar que cuando se observan intenciones decididas y claras de resolverlo, y van acompañadas de una perfecta apreciación de la cuestión, debe corresponder una mejora; y todo lo que a mejorar el agio tienda es avanzar en el camino de la total desaparición del daño y facilitar el planteamiento de un régimen monetario normal.

A pocos como a nosotros puede satisfacer la doctrina expuesta por el ilustre hacendista. Nosotros nunca hemos creído que el estado del agio se derive del desnivel de la balanza económica. Sea éste el que quiera, cuando un país no ha cometido la grave falta económica de adulterar su moneda; cuando se opone a practicar la política llamada «inflationista», el cambio no excede del precio del transporte y del seguro de los metales. Es así que el cambio revela una balanza económica desfavorable, que ésta engendra el cambio contrario; mas el agio, que es, puede decirse, la licita especulación sobre el cambio, la exageración de aquél no es sino derivado de una inflación monetaria, de un abuso de aquella moneda que no tiene pleno valor en el comercio internacional.

Parécenos, además de brillantemente expuesta, con claridad evidente y en forma que es comprensible para todo el mundo, aun para los no versados con estas materias, irreprochable la doctrina expuesta por el Sr. Villaverde, de antiguo sustentada y ratificada con una oportunidad notoria.

## UN HOTEL MONSTRUO

El Hotel Waldorf-Astoria, en Nueva York, es uno de los establecimientos mas grandiosos del Nuevo Mundo. Su altura es de 17 pisos, que contienen 1.500 cuartos, amueblados con todo el lujo y confort que requiere la vida moderna. El coste de construcción excedió de 30 millones de francos; es natural, pues, que los precios de las habitaciones sean crecidos; hay departamentos en el primer piso que cuestan 2.500 francos diarios.

En la planta baja del inmenso edificio se encuentran, además de las dependencias de la casa, las de los peluqueros, pedicuros, maniceros, baños rucos, etcétera, etc. En el departamento para ropa blanca hay empleadas 95 mujeres únicamente para doblar servilletas. Siete pinches de cocina no hacen mas que abrir estras de la mañana a la noche; el jefe del departamento de ostras cobra una mensualidad de 500 francos. Seis mozos se ocupan únicamente en hacer el café y en repartirlo en las cafeteras, y en la limpieza de platos y cubiertos se ocupan 165 personas.

Las bodegas contienen vinos por valor de cerca un millón de francos; 28 empleados cuidan de este departamento. En tabacos hay una existencia inmensa, cuyo valor excede de un millón de francos; los mas caros se pagan a 750 francos la pieza. En los almacenes donde se guarda esta preciada mercancía, se mantiene durante todo el año una temperatura uniforme.

Los subterráneos parecen un alto horno. Allí se hallan instaladas las máquinas, los dinamos con ruedas gigantes, calderas de ocho a diez metros de altura para la iluminación y calefacción, fuerza para los ascensores, la ventilación y la elaboración de hielo, que es de 50.000 kilos diarios. Ocho máquinas desarrollan una fuerza de 3.000 caballos; este complicado departamento está a cargo de 115 ingenieros electricistas y mecánicos. Por término medio se consumen 160 toneladas de carbón. En los mismos subterráneos se encuentran también los talleres para lámparas, cerrajeros y carpinteros, que han de hacer las reparaciones en el mismo edificio. En los departamentos destinados a lavadero y planchador, se lavan y planchan diariamente 60.000 piezas de ropa, ó sea la que gaatan a diario 3.000 personas (entre viajeros y personal). Desde luego se comprende que para lavar, secar y planchar se emplean docenas de máquinas.

Los restos de carne, pescado, pan, etc., se subastan para todo el año al precio de 25.000 francos. Son recogidos durante el día en grandes cubos y a la hora destinada se entregan. Hay cincuenta dispensas llenas de provisiones todas están provistas de tuberías frigoríficas que reemplazan el hielo y se hallan iluminadas con luz eléctrica.

Al abrir el hotel, los dueños compraron cubiertos y vajilla de plata por

valor de un millón de francos; pero se calcula que cada año hay que renovar los utensilios de plata por valor de 40.000 francos; a esta suma ascienden los robos cometidos anualmente por viajeros y empleados del mismo hotel. El gasto de ropa se eleva a 125.000 francos por año; el de vajilla y cristal excede de 75.000 francos. Se consumen anualmente un millón de pliegos de papel de carta, y 200.000 pastillas de jabón.

En el Hotel Waldorf Astoria se sirven por término medio 6.000 almuerzos y comidas cada día, además de las cenas. Para el exclusivo uso del hotel se matan diariamente 25 terneros grandes, 20 corderos, 25 cerdos, 100 perdices, 200 codornices, 100 pavos, 30 docenas de pichones, 10 docenas de patos; además se gastan 20 jamones, estas por valor de 500 francos, 8.000 panecillos para la comida y 5.000 panecillos de leche para el desayuno. El precio de estos comestibles se calcula aproximadamente en 35.000 francos al día; a ello se añaden unos 500.000 francos al mes para conservas. El hotel paga anualmente a la ciudad 260.000 francos por agua.

Los empleados de ambos sexos son en número de 1.636, entre ellos 96 cocineros y pinches de cocina, 13 bananderos, 165 personas para limpiar la vajilla, 177 pajes y grooms, 105 faquines, 560 mozos de hotel y café, 75 camareras, etc. La paga de este personal asciende aproximadamente a 350.000 francos al mes, los mozos cobran mensualmente de 200 a 250 francos, las camareras de 75 a 100 francos, los empleados en las oficinas de 500 a 1.000 francos. Además tienen todos la comida, y las mujeres, además, cuarto y ropa en el mismo hotel.

Días hay durante el año en que los ingresos diarios suben a mas de 100.000 francos, de modo que los propietarios están en camino de aumentar el número de los millonarios de Nueva York.

## LOS "TRUSTS,"

Los «trusts» se tambalean. El del Océano, recientemente formado, empieza a descomponerse.

Las dos grandes Compañías trasatlánticas alemanas, la Hamburgo Americana y el Lloyd, recobrarán su libertad en Enero próximo.

No ha podido el «trust» cumplir sus compromisos ni asegurar el «control» del tráfico en el Atlántico, y la Compañía Cunard, que se ha reorganizado, ejerce una competencia peligrosa. Cálculase las pérdidas del «trust» en 200 millones de francos.

Tampoco se halla en mejor situación el «trust» del acero. En dos años han bajado sus acciones tan considerablemente, que se calcula alcanza la depreciación un total de quinientos millones.

Las industrias que quedan en pie, a guisa de un vuelo, las condiciones de la vida, la extensión actual del comercio y

## VIAJE RÁPIDO

El vapor «Deutschland», de la línea Hamburgo-americana, llegó el martes de la pasada semana á Nueva-York, habiendo hecho el viaje en cinco días, once horas y cincuenta y cuatro minutos, que es el mas rápido hasta la fecha en la carrera de Oriente á Occidente. La distancia recorrida fué de 3.054 millas náuticas, y el promedio de 23'00 nudos por hora.

El mismo vapor es el que mas velocidad ha demostrado viajando de Occidente á Oriente, pues una vez fué de Nueva-York á Cherburgo en cinco días, siete horas y treinta y ocho minutos, recorriendo la distancia de 2.982 millas, con un promedio de 23'36 nudos por hora. El que mas se le aproximó fué el vapor «Kronprinz Wilhelm», de la línea Norte-Alemana, que hizo el viaje de Cherburgo á Nueva York en cinco días, once horas y cincuenta y siete minutos, y fué de Nueva-York á Cherburgo en cinco días, ocho horas y cuarenta y seis minutos.

## EL EJÉRCITO DE BULGARIA

El corresponsal de «The Times» en Constantinopla, examinando las probabilidades de buen éxito en Bulgaria, en el caso muy probable de verse obligada á socorrer á sus conciudadanos de Macedonia, dice que por todos conceptos el ejército búlgaro está considerado como uno de los mejores de Europa, al paso que el turco está mal organizado y tiene pocos oficiales instruidos.

Los oficiales turcos reciben las órdenes de Palacio, saltando por encima de la cabeza del jefe responsable; les sería muy difícil conservar sus comunicaciones, pues está en abierta rebelión el país situado en el litoral de la frontera.

Por otra parte, Bulgaria tendrá un apoyo sólido en los insurrectos, y le sería muy difícil al gobierno servirse de unirle á sus vecinos, porque los serbios reclaman por una parte de Macedonia, como perteneciente á su raza.

Varias partidas serbias han cruzado la frontera y se hallan ya combatiendo en Macedonia.

Por lo que toca á Grecia, á juzgar por su actitud actual, espera ver antes de decidirse de qué lado se inclina la balanza; pero Turquía, que no puede fiarse de ella, debería vigilar su frontera.

Es casi seguro—termina el corresponsal de «The Times»—que al fin y al cabo vencerían los turcos, pero Bulgaria combatiría durante el tiempo suficiente para obligar á las grandes potencias á conceder á Macedonia una administración conveniente.

## Expedición americana

### á las islas Bahamas

De Baltimore ha partido una expedición organizada bajo los auspicios de la Sociedad Geográfica de esta ciudad, para estudiar detenidamente las islas Bahamas, poco conocidas desde el punto de vista científico.

Los expedicionarios estudiarán la fauna y la flora, que son muy variadas; tratarán de averiguar si el archipiélago tiende á sumergirse ó á emerger de las aguas, y no descuidarán el ocuparse de las industrias que puedan alcanzar al gún vuelo, las condiciones de la vida, la extensión actual del comercio y

otros datos de interés.

En el barco fletado para la expedición no falta el cuarto oscuro para revelar placas, ni los instrumentos necesarios para observaciones meteorológicas y climatéricas, ni el laboratorio para las preparaciones microscópicas, habiendo regalado uno de los miembros de la Sociedad de Geografía un bote con el fondo de cristal para estudiar las producciones marinas.

Se han adoptado las precauciones necesarias para facilitar los víveres á los individuos de la expedición mientras visiten las islas descritas del mencionado archipiélago.

Unas veinte islas están habitadas en la actualidad, siendo Nassau la capital, y de las 50,000 personas que componen por junto la población, nada mas que 11,000 son blancos.

La pesca de perlas y esponjas, la fabricación de sal, el cultivo de ananas, son las principales industrias, y claro es que serán las estudiadas con preferencia por la expedición.

## NOTICIAS

Madrid 2.

El ministro de la Gobernación ha desmentido en absoluto la noticia que venía circulando de haber presentado sus dimisiones el gobernador y el alcalde de Barcelona.

En cuanto al gobernador de esa provincia ha dicho el señor García Alix que se ha puesto de acuerdo con importantes personalidades barcelonesas á fin de formar una prestigiosa candidatura monárquica para las próximas elecciones municipales.

Ha dicho también el ministro de la Gobernación que ha telegrafiado al gobernador de Valladolid para que explique las causas de la lenidad que observó en los últimos sucesos universitarios.

Ha manifestado también haber recibido noticias de dicha capital castellana, según las cuales se ha verificado la apertura de curso en la Universidad, sin que haya ocurrido el menor incidente.

El señor Moret ha escrito á sus amigos, contestando á una carta del conde de Romanones.

Dice el primero de los mencionados señores, que para lo que haya de hacer el partido en el porvenir, se remite á lo que resuelva la Asamblea del partido, pues esta es el que debe decidir en lo referente á la elección de jefe.

El aeronauta M. Carton ha hecho hoy su segunda excursión en el globo Portugal.

En la barquilla, con el aeronauta, ha hecho la excursión aérea el capitán de infantería señor Andrés.

El viaje se ha efectuado felizmente.

El aerostato ha descendido en los alrededores de Madrid, hacia Villalba.

El vicealmirante señor Fernandez de Celis ha sido nombrado para sustituir al general Churrua en el cargo que desempeña en la Sala de Justicia del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

Según los datos recibidos en el ministerio de Hacienda, la recaudación general del Tesoro en el pasado mes de septiembre se ha elevado á 81.015.138 pesetas, habiendo tenido un aumento de 3.673.031 comparada con la que se obtuvo en igual período del año anterior.

Se han recibido despachos de San Sebastián, comunicando que la próxima se-

mana regresará la Corte á Madrid.

El día 4 sale para esta capital el secretario de la Reina.

El Rey y la familia Real regresarán el día 8.

Mañana emprenderán su anunciado viaje á Cannes los príncipes de Asturias.

Durante el último mes de septiembre han ingresado en las oficinas de Hacienda 3,214 expedientes, que, sumados con los que había allí, asciende á 18,639, de los que se han despachado 3,634.

Se dice que el ministro de la Guerra ha aprobado la sentencia dictada por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, imponiendo un arresto al general Borbón por la instancia que dirigió al Rey alegando su derecho á ascender.

Añádese que dicho arresto lo cumplirá el general Borbón en Madrid.

Ha sido denunciado el número extraordinario, publicado ayer, del periódico semanal «El Nuevo Evangelio» por varios artículos conmemorativos de la Revolución de 1868.

La edición de dicho periódico ha sido recojida.

Hoy ha comparecido ante la Audiencia en el banquillo de los acusados el obrero á quien se detuvo el pasado año por haber dado gritos hostiles para el príncipe de Asturias, en la puerta de Palacio.

Se llama dicho individuo Celedonio Ramiro López.

Ha declarado que las voces que dió fueron motivadas por la gran debilidad que sentía, pues estaba sin comer.

El jefe de la ronda de policía ha declarado que cuando detuvo á dicho individuo observó que estaba tembloroso y muy excitado.

Los médicos han declarado que la debilidad que sentía el procesado pudo realmente influir en su carácter impresionable y nervioso, haciendo que gritase sin darse exacta cuenta de ello.

El tribunal, en vista de estas manifestaciones de los peritos médicos, ha suspendido la vista, acordando que el procesado sea sometido á un reconocimiento facultativo.

Cada día llama mas la atención y es tema mas favorito de las conversaciones en los círculos políticos el pleito que vienen sosteniendo los liberales.

En este asunto ocurren efectivamente, cada día cosas curiosas que despiertan nuevo interés.

Algunos ex diputados han recibido ayer una carta, que debió seguramente circular y que va firmada por los señores conde de Romanones y Merino, en la que se les dice que se les acompaña la primera carta de los mencionados señores (de la que ya dimos cuenta) y que siendo necesario y urgente enviar el citado documento á los señores marqués de la Vega de Armijo, Montero Ríos y Moret, se les ruega que la autoricen con su firma.

Dicha primera carta, es como ya se recordará, aquella en que se excitaba á los mencionados prohombres para el pronto nombramiento de jefe.

El hecho de pedirse ahora firmas para la tal carta, concuerda perfectamente con las noticias que se recibieron de Galicia, según las cuales los señores Montero Ríos y marqués de la Vega de Armijo, no recibieron mas que borrador del referido documento.

Lo curioso del caso es que al mismo tiempo que se hace esto, los partida-

rios de la anunciada Asamblea del partido liberal, están trabajando con gran actividad para llevarla á cabo y escriben cartas á los alcaldes, presidentes y ex-presidentes de Diputaciones, etc., etc.

Es también muy curioso y comentado el hecho de que los que trabajan para la reunión de dicha asamblea son los que consideran también como suyo el requerimiento hecho á los tres antes citados prohombres pidiéndoles el nombramiento de jefe.

En una palabra, que todo lo que en esta cuestión viene sucediendo produce grandes comentarios y ofrece caracteres casi iguales á lo que sucedió cuando las famosas reuniones que se celebraron en febrero y marzo.

## OPERACION QUIRÚRGICA

En la tarde del domingo, el distinguido médico de esta ciudad Sr. Pons y Marqués, practicó, con el mas lisonjero éxito, la delicada operación de la catarata á una enferma de la Beneficencia Municipal. Tal intervención viene á demostrar una vez mas, el celo con que cumple, no ya sus obligaciones como médico titular, si que también las que derivan del sentimiento de humanidad.

En tal acto prestaron á dicho señor su valiosa cooperación los médicos señores Cardona y Bustamante.

Felicitemos al Sr. Pons y Marqués y le deseamos el mas feliz éxito en cuantas operaciones tenga que intervenir.

Como un reverbero de luz, hiriendo el fondo turboso de acumulada niebla, ha salido á luz la primera entrega de la importante obra «Episcopologio de la Santa Iglesia de Menorca», que publica el M. I. Sr. D. Sebastián Vives, Arcediano de la S. I. Catedral de esta Diócesis.

Hemos recibido un ejemplar de dicha primera entrega, por lo que damos repetidas gracias á su distinguido autor.

No siendo bien conocida por todos los diocesanos del obispado de Menorca la cronología histórica de los príncipes de la iglesia que han ocupado esta Santa Sede, el «Episcopologio» viene á llenar un vacío que desde mucho tiempo, en general, se deseaba hacer desaparecer de la crónica episcopal, y á realizar esta hermosa tarea ha venido, con aplauso de todos, el completo «Episcopologio de la Santa Iglesia de Menorca», debido al celo y luces que distinguen al Arcediano de la misma, D. Sebastián Vives.

Dicha importante publicación va encabezada con una bien escrita y hermosa dedicatoria, dirigida por su autor, al Excmo. é Ilmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas actual Obispo de esta Diócesis.

En el vapor-correo «Isla de Menorca» que llegará mañana miércoles á este puerto procedente de Barcelona y escalas, es esperado á esta ciudad el profesor de piano nuestro distinguido amigo D. Domenico Bellissimo.

En el oratorio de las Rdas. Hermanas Carmelitas esta noche se ha dado principio á una solemne Novena dedicada á la Seráfica Doctora Santa Teresa de Jesús.

Por disposición de la Superioridad se ha suspendido la subasta que debía verificarse en el día de ayer para la enajenación de los materiales inútiles del

# ELIXIR CALLOL

Medicamento aprobado por la Real Academica de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callo, Diputación 839 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalescencias, dispepsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

varadero del Arsenal de este puerto, que previamente se anunció en este diario.

Se ha recibido y puesto á la venta, al precio de cincuenta céntimos de peseta cada ejemplar, una extensa biografía de Su Santidad el Papa Pío X, editada en Madrid, hallándose de venta dicho folleto en el domicilio del Pbro. Sr. Tutó y en esta imprenta.

Según manifiesta el «Vigía Católico», el Ayuntamiento de Ciudadela está de enhorabuena. D. Agustín Marqués ha presentado una solicitud ofreciendo por el impuesto de consumos de aquella población para el próximo año, la cantidad de cien mil pesetas; y por noticias sabemos, que se han presentado diferentes otras proposiciones al indicado objeto con ofertas casi iguales á aquella y los beneficios que puedan resultar á favor de la Corporación.

A las ocho y media de esta mañana ha entrado en este puerto, fondeando en aguas de Cala Fonduco, el crucero de guerra austriaco «Emperador Francisco José I», cuya descripción publicamos en nuestro número del jueves último.

Después de saludar la plaza y serle devuelto el saludo por la fortaleza de Isabel II, ha pasado á bordo del mismo el Sr. Cónsul de dicha nación en esta plaza D. Juan F. Taltavull Galens, siendo recibido con los honores de ordenanza.

A las cuatro de esta tarde el Comandante de dicho crucero ha subido á la ciudad para practicar las visitas oficiales.

Hemos recibido atento B. L. M. del Sr. D. Juan Bibiloni, Jefe de Correos y Telégrafos de esta ciudad, participándonos haberse posesionado de dicho cargo, ofreciendo su mas decidido apoyo en cuanto se relaciona con el mejor servicio público.

Acompaña á dicho B. L. M. un estado del nuevo itinerario de correos marítimos de esta isla que empieza á regir desde hoy.

Damos las mas expresivas gracias al Sr. Bibiloni por la atención tenida con nosotros y puede contar con nuestro apoyo en todo cuanto redunde en bien de esta isla y ofrecemos el testimonio de nuestra consideración personal mas distinguida.

El pasado domingo las iglesias de Sta. María y de S. Francisco de Asís celebraron los cultos propios de la fiesta religiosa dedicada al Stmo. Rosario, viéndose en ambas iglesias gran concurrencia de fieles.

Verificáronse por la tarde las procesiones respectivas, á las cuatro en Santa María y á las cinco en San Francisco.

Abundante, sedo a y ondulada cabellera, se obtiene en breve plazo usando el PETRO-LEO SANSON.

En el Concurso hípico verificado en Logroño ha obtenido el primer premio el caballo que montaba nuestro amigo y paisano el Capitan de Caballería, don

Luis Rodriguez y Moncada, á quien felicitamos.

## EDUCACION AMERICANA

MÁXIMAS NOVÍSIMAS

Los americanos dan á sus hijos una educación muy poco idealista, enseñándoles una porción de máximas que se dirivan de este pensamiento; «No seas soñadores; serlo es perder el tiempo. Trabajar mucho y bien.»

Hé aquí algunas de esas máximas:

- 1.ª No esperéis el momento favorable: creadlo.
- 2.ª Dése á un joven resolución é instrucción y no habrá quien pueda limitar el número de sus éxitos.
- 3.ª No tengáis otra preocupación que la de elegir una carrera. ¿Para qué soy apto? Esta es la cuestión del día.
- 4.ª Concentrad toda vuestra energía en un solo fin inmutable. No os dejéis arrastrar á vanas vacilaciones. No penséis en muchas cosas, sino en una sola; pero tenazmente.
- 5.ª Presentáos bien. El hombre que tiene buenas maneras puede pasearse sin grandes riquezas; todas las puertas se le abren y en donde quiera puede entrar sin pagar.
- 6.ª Respetáos á vosotros mismos y tened confianza en vuestro valer; es el mejor medio de que la inspiréis á los demás.
- 7.ª Trabaja ó muere: es la divisa de la Naturaleza. Si dejáis de trabajar moriréis intelectual, moral y físicamente.
- 8.ª Sed apasionados por la exactitud... Veinte cosas á medio hacer no valen lo que una hecha del todo.
- 9.ª Vuestra vida será la que os hagáis. El mundo no nos devuelve más que aquello que le damos.
- 10.ª Aprended á sacar provecho de los fracasos.
- 11.ª Nada vale lo que la tenacidad. El genio vacila, tantea, se cansa; pero la tenacidad está segura de ganar.
- 12.ª Aseguraos una salud firme y una vida prolongada.

## RESULTADO POSITIVO

La dispepsia es la afección que mas se padece en nuestros días, originando la inapetencia, debilidad y anemia, por falta de nutrición, curándose únicamente con el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos», marca STOMALIX

## SEMAFORO OFICIAL

Vigía de Bajoll 6.—8 m.  
Barómetro, 761'3; viento SO. bonancible; mar llana; cielo claro; horizontes despejados.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 6  
De Barcelona, crucero protegido austriaco «Kaiser Franz Joseph I», de 4 100 toneladas, 10 cañones y 450 plazas, al mando del Comandante de fragata Mr. John.  
De Santañy, laud «Competidor», patron Palliser, con algarrobas.  
Despachados el 6  
Para Porto-Colom, el citado laud, con lastre  
Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahónés».

## Restablecimiento completo

El sr.ampian dejó tras de sí casi siempre el estado general de la salud debilitado y vulnerable; pudiendo hacer de un niño antes fuerte y robusto, un sujeto débil y susceptible á contraer fácilmente afecciones de garganta ó de pulmones, ó la no menos temible de erup, que es, de todas las enfermedades, la mas mortífera especialmente en criaturas menores de un año de edad.

La siguiente carta prueba lo excelente de la Emulsión Scott.

Navas de Madroño 20 de Mayo de 1902.  
Muy Sres. míos: Tengo el gusto de informarles que mi hijita Inés, de cinco años de edad

consecuencia de un ataque de sarampión, quedó de ganada y con una gran debilidad en la vista. En este estado, inevitable, nos aconsejaron la Emulsión Scott, y después de tomar unas cuantas botellas, vimos que la niña recobrabá su apetito y color, así como fuerza en el nervio de la vista; y hoy, gracias al mencionado medicamento, se encuentra ya completamente restablecida, alegre, y de mejor salud que antes.



INÉS HERNÁNDEZ

Su agradecido padre, (firmado) PABLO HERNÁNDEZ TEJEDOR.

La Emulsión Scott es el mejor remedio reconstituyente hasta ahora conocido; todas las autoridades médicas del mundo convienen en decir que su acción no tan sólo es eficaz y en todo caso de gran utilidad, sino que también en muchos casos los resultados les han asombrado.

Emulsión Scott equivale á decir nueva vida, vitalidad, restitución de fuerzas al sistema todo y potencia resistiva á toda enfermedad.

El porqué de las curaciones hechas con la Emulsión Scott es sencillo. La Emulsión Scott contiene el mejor aceite medicinal de hígado de bacalao, reforzado con los reconstituyentes hipofosfitos de cal y sosa; por la calidad de aceite medicinal que contiene, enriquece la sangre, aumenta y solidifica las carnes, mientras que con sus hipofosfitos vivifica el sistema nervioso y robuste e la osamenta.

Un frasquito de prueba será enviado á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 333, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para franqueo.

## ASOCIACION DE BENEFICENCIA DOMICILIARIA

Extracto de la cuenta del mes de Agosto próx mo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO	Pesetas
Existencia del mes anterior	1 838'04
Donativo de D.ª A C	5'25
Recaudacion ordinaria	438'06
Subvencion del Ayuntamiento	600'00
<b>Total</b>	<b>2 881'35</b>

DATA	Pesetas
Haber del Recaudador	25'00
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes	1 086'06
Entregado á los representantes de los distritos 1.º, 2.º, 5.º y 7.º	17'00
<b>Total</b>	<b>1 128'06</b>

RESÚMEN	Pesetas
Importa el cargo	2 881'35
Idem la data	1 128'06

Existencia para 1.º Septiembre 1 753'29

## MOVIMIENTO DE SUSCRIPTORES

EN SEPTIEMBRE DE 1903  
Por 376 suscriptores mensuales 425'04  
Por 63 altas id. 44'00 469'04  
Por 1 baja id. 0 50

Quedan para Octubre 428 suscriptores que importan 468'54  
Mahon 30 Septiembre 1903.—P. A. de la J. D.—El Secretario, F. Buenaventura.—V.º B.º.—El Vice-Presidente, B. Escudero.

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Bruno, Feliciano y Sabina.

Santo de mañana.—Stos. Sergio, Augusto, Marcos y Justina.

Cultos.—Mañana miércoles en S. José Misa á las 7 y Sagrada Comunion para los devotos Josefinos á los fines de la Liga de Oraciones como se celebra todas las semanas.

Los cultos del mes de Octubre, consagrados al rezo del Stmo. Rosario, conforme lo mandado por S. S. el Papa y órdenes de nuestro Sr. Obispo, se celebran por la mañana con el Señor de manifiesto en Santa María, S. Francisco, S. José y Asilo de Huérfanos, y por la noche en las demás iglesias.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco.

## Cotizacion oficial

	Madrid 5.—4 t.
4 por ciento interior.	77'25
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100	00'00
Idem 5 por ciento.	97'20
Carpetá provisional amor	00'00
Acciones Banco España.	476 00
Comp.ª Arrend. Tabacos.	000'00
Paris á la vista.	33'85 á 33'70
Londres á la vista.	33'72 á 33'71

## Telegramas

### El Bien Público

Madrid 6.  
Los búlgaros han derrotado un cuerpo de caballería turca que operaba en Micaléuits, causándoles 30 muertos, teniendo los búlgaros solo 11.

Se cuentan 20 pueblos turcos los que han sido destruidos en el tiempo que dura la guerra.

Un cuerpo de tropas turcas de dos mil hombres, ha acudido á reforzar las fuerzas de caballería, derrotada en Micaléuits.

Madrid 6.  
Se ha verificado una reunion de artistas líricos y dramáticos, acordando que la Junta directiva del Centro Artístico visite la Sociedad de autores, al objeto de buscar un medio por el cual puedan trabajar dichos artistas en uso de su derecho, como los demás, en el Teatro de la Princesa.

Madrid 6.  
Ha manifestado el Sr. Villaverde que ha visto con sentimiento la detención de la Junta directiva del Centro Republicano de Arévalo pero que la autoridad judicial que ha dictado dicha medida habrá considerado culpable el manifiesto publicado por aquella asamblea.

Madrid 6.  
Esta madrugada se han efectuado nuevas detenciones, relacionadas con el crimen perpetrado en la calle de Tetuán.

Hoy han sido puestos en libertad tres de los detenidos. Los demás han sido presos é incomunicados.

Sigue el misterio sobre el suceso, guardándose reserva respecto de las declaraciones prestadas por los procesados.

## A LAS SEÑORAS

Se halla en esta ciudad, hospedándose en el Hotel Bustamante, la renombrada modista de sombreros D.ª Concepcion Monforte, que tan buen recuerdo dejó la temporada pasada en la juventud elegante de esta población.

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

### MATADERO

Reses cortadas los dias que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 28 Septiembre.—1 ternero, 158 kilos, huerto d'en Cunfit (Alayor); 1 id., 158, Refal Calom; 1 ternera, 103, s'Ulivar (Ferrerías); 5 carneros, 80, Palma; 1 id., 15, Gadia Cremada de Marcos; 1 id., 18, Rafael Serra (Alayor); 1 cabra, 12, son Vidal (Mercadal); y 3 cerdos, 128.

Día 29.—1 vaca, 185 kilos, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 132, Sta. María (Ferrerías); 1 ternera, 124, ses Costas (Mercadal); 1 id., 141, estancia Sta. Creu (Alayor); 3 carneros, 45, Palma; 1 id., 14, José Orfila; 2 id., 25, José Pons (S. Luis); 1 id., 14, Binietap ses Cases Grosas (Villar-Carlos); 2 cabras, 22, son Vidal (Mercadal); y 3 cerdos, 108.

Día 30.—1 vaca, 173 kilos, huerto de D. Lorenzo G. Pons (Alayor); 1 id., 151, Juan Meliá (id.); 1 ternera, 147, estancia de Marcos (id.); 1 id., 97, Sta. María (Ferrerías); 3 carneros 45, Palma; 1 id.; 14, noria de D. Francisco Andreu; 1 cabra, 12, son Vidal (Mercadal); y 3 cerdos, 160.

Día 1.º Octubre.—1 vaca, 147 kilos, Francisco Xequet de se Canesía (S. Cristobal); 1 ternero 101, noria de José Orfila; 1 ternera, 121, Binixaxa d'es Fesé; 1 id., 169, noria d'es Cunlets; 1 id., 82, Francisco Xequet de se Canesía (S. Cristobal); 5 carneros, 80, Palma; 1 id., 14, Algarruvet; 1 id., 24, Serra Marens; 1 id., 14, de Benito (Llumesanas); 2 cabras, 22, son

Tema (Mercadal); y 2 cerdos, 93.

Día 2.—1 buey, 326 kilos, Tirant Nou (Mercadal); 1 vaca, 187, vergel de don Francisco Albertí; 1 ternero, 94, estancia del Sr. Allés (Ferrerías); 1 id., 84, son Vives (id.); 1 carnero, 19, Binisefua del Sr. Moysi; 4 id., 60, 3 de Palma y 1 de son Selobra (Mercadal); 1 id., 15, Algarrova; 1 id., 12, propios; 2 cabras, 39, son Tema (Mercadal); y 3 cerdos, 180.

Día 3.—1 buey, 269 kilos, Binicudrell de Baix (S. Cristobal); 1 vaca, 179, estancia de Villalonga (Alayor); 1 ternero, 340, Mungofra Nou; 1 ternera, 134, Pedro Mascaró (Alayor); 1 id., 141, son Salobra (Mercadal); 2 carneros, 20, id.; 3 id., 40, Mungofra Nou; 1 id., 11, Binierroca; 1 id., 19, Binisefua del Sr. Moysi, 2 id., 28, es Ganxu; 2 id., 37, Palma; 4 cabras, 39, 3 de se Puberdía (Ciudadela) y 1 d'en Pericu (id.), y 22 cerdos, 1.778.

Día 4.—1 vaca, 190 kilos, ses Peñas; 1 ternero, 98, St. Benet (S. Cristobal); 2 carneros, 22, medó Mertina (Mercadal); 1 id., 8, Mungofra Nou, y 4 cerdos, 173.

### CASINO «EL CONSEY»

Se convoca junta general extraordinaria para el jueves 8 del actual, á las nueve de la noche para acordar la clase de espectáculos que han de tener lugar en la próxima temporada teatral.—Mahon 4 de Octubre de 1903.—P. A. de la Junta Directiva.—El Secretario, Juan Serra. 2-3

Imp. de M. Parpal.

## CENTRO DE ENSEÑANZA

BAJO LA ADVOCACION DE SANTO TOMÁS DE AQUINO  
PLAZA DE LA MIRANDA, 2 y 3

La enseñanza de este centro queda organizada en la forma siguiente:

### PRIMERA ENSEÑANZA

Comprende tres grupos, trabajando los alumnos de cada grupo en local distinto bajo la dirección de su respectivo profesor.

PRIMER GRUPO.—Se compone exclusivamente de párvulos, admitiéndose los que hayan cumplido cuatro años de edad.

SEGUNDO GRUPO.—Lo forman los alumnos que ya saben leer y poseen algunos conocimientos en las diferentes asignaturas del Programa.

TERCER GRUPO.—Está constituido, por regla general, de muchachos de 8 á 10 años de edad que deseen prepararse para el ingreso en la Segunda Enseñanza.

En todos los grupos se explican las mismas materias, pero con la debida gradación y en armonía con el desarrollo físico é intelectual de los escolares. Las aludidas materias se exponen con arreglo á los preceptos del MÉTODO ACTIVO, que bien aplicado comprende la enseñanza intuitiva, la cíclica, la socrática, las lecciones de objetos, las excursiones istructivas, etc.

### CONFERENCIAS DE SEGUNDA ENSEÑANZA

Estas conferencias se simultanean con las lecciones del Instituto, de manera que las clases de este Centro sirvan de preparación para la clase oficial.

Mensualmente se da á las familias noticia, por escrito, de las conceptuaciones que haya merecido el alumno por su conducta y aplicación en cada una de las asignaturas.

### ENSEÑANZAS ESPECIALES

Hay 3 secciones:

1.ª sección.—Forman en ella los alumnos que han de dedicarse al Comercio ó á otras profesiones, y á la vez que se perfeccionan en las materias propias de la 1.ª enseñanza se inician en el estudio de las Matemáticas, Cálculos mercantiles, Teneduría de libros é idiomas. Así mismo se les enseña el Dibujo en sus diversas aplicaciones y la Caligrafía.

2.ª sección.—Dedicada especialmente á los jóvenes que aspiran á Peritos mercantiles, Maquinistas, Aduanas, Correos, Telégrafos etc.

3.ª sección.—Matemáticas para el ingreso en Academias Militares y Civiles.

Para mayor comodidad de las familias se admitirán tres clases de alumnos.

\*\*\*

Primera.—Los que sólo permanezcan en el colegio durante las horas de clase.

Segunda.—Aquellos á quienes convenga permanecer más horas que las de clase.

Tercera.—Medio pensionistas, y á toda pensión en número limitado. 6-6

## APRENDIZ

Con buenas referencias se necesita uno. Calle de la Arravaleta n.º 30. Inutil presentarse sin recomendación. 2-3

## Nuevo itinerario de Correos marítimos de Menorca

### Salidas

Domingo.—6 mañana, de Mahon para Ciudadela, Alcudia y Barcelona.

Domingo.—6 y media tarde, de Barcelona para Mahon directamente.

Martes.—6 y media tarde, de Mahon para Palma.

Martes.—2 tarde, de Barcelona para Mahon y escalas.

Jueves.—6 y media tarde, de Palma para Mahon.

Viernes.—6 y media tarde, de Mahon para Barcelona directamente.

### Llegadas

Lunes.—Llegada á Barcelona de Mahon y escalas.

Lunes.—Llegada á Mahon de Barcelona directo.

Miércoles.—Llegada á Palma de Mahon.

Miércoles.—Llegada á Mahon de Barcelona y escalas.

Viernes.—Llegada á Mahon de Palma.

Sábado.—Llegada á Barcelona directamente de Mahon.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más aceptable á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

**Agencia Universal de ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de  
España, Europa y Américas  
1.ª de España — Fundada en 1872  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
BARCELONA  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre 1903

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

## ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

## APRENDIZ DE CONFITERO

Se necesita en la TROPICAL 2-3